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导演的难2

身体的难1

徐
俊

“我是徐俊粉丝，
当年我妈也是徐俊粉
丝”，网友感慨道。“我”
粉的是导演徐俊执导
的音乐剧《哈姆雷特》；
“我妈”粉的是三四十
年前，登台亮相唱沪剧
的演员徐俊。

演员徐俊的戏曲滋
养，在导演徐俊投身中
国原创音乐剧之后得到
绽放。有媒体称徐俊导
演的《赵氏孤儿》《哈姆
雷特》为“中国音乐剧天
花板”。从戏曲演员到
音乐剧导演，水到渠成，
首轮演出今收官。徐俊
时刻反思：“你觉得难，
那是因为你在创造。”

徐俊作为导演的第一部作品是越剧

《第一次亲密接触》，当时是赵志刚来找

的他。当时正好《第一次亲密接触》这部

网络小说很红，而赵志刚刚到杭州，准备

大展拳脚，就想尝试以传统戏曲与网络

小说进行碰撞。大家都觉得这个创意很

好，但是到了临门一脚之际，找不到合适

的导演愿意担当重任。于是，赵志刚请

徐俊吃夜宵：“你刚从上戏毕业，对于网

络小说应该比较有想法？”确实，徐俊在

学校里就选择《第一次亲密接触》的部分

排演过片段。赵志刚继续推进：“就是时

间比较紧，你看完剧本，要在4天内作出

决定。”于是，徐俊就去了浙江帮他和余

杭小百花一起排戏。“后来，这部戏得了

很多奖，还成为央视戏曲频道重播率最

高的一台戏，重播了五六十次。”

徐俊还帮助方亚芬上了一个台阶。

徐俊导演越剧《玉卿嫂》之际，想找方亚芬

主演。方亚芬当时还很犹豫，不敢奢望自

己是否能创造一个全新的角色形象——

此前，她演得再好，也是模仿、复原恩师袁

雪芬的角色。徐俊为她展望未来：“你演

了《玉卿嫂》，可能会得梅花奖、白玉兰奖，

还可能拍成电影、出本书……”《玉卿嫂》

改编自台湾作家白先勇的同名小说，而白

先勇是著名戏迷，后来还鼎力支持了苏昆

复原青春版《牡丹亭》……徐俊当时的“展

望”，后来一一实现。

回望来时的路，徐俊说，自己之所

以从戏曲演员转型成音乐剧导演，都是

由一部部作品促成的。因为导演了越

剧和电影版《玉卿嫂》，他结识了白先

勇。随之，他又改编、导演了白先勇的

另一部作品——话剧《永远的尹雪

艳》。坐在观众席里看“尹雪艳”的包括

上戏前院长荣广润。

荣广润作为徐俊的老师，反过来请

他吃饭，向他提出了一个建议，现在看来

也是其职业生涯的转折点：“我在《永远

的尹雪艳》里看到你对一些歌舞的场面

把控不错，我这里有一个酝酿已久的构

思，可以提供给你做音乐剧。”这个“构

思”，就是后来成为2015年第17届中国

上海国际艺术节开幕大戏的音乐剧《犹

太人在上海》——当年正是纪念反法西

斯战争胜利70周年。

此前，在上戏读研究生之际，学校一

年放三次假，除了寒暑假还有春假。凡

是假日，徐俊都自费前往美国，浸润在音

乐剧里。他本人对古典音乐等各类音乐

也有较深的造诣，故而本身就对音乐剧

兴味颇浓。当荣老师提出这一建议后，

他审慎思考、反复研究，觉得可以一试，

就先去拜访了对犹太民族研究深厚的潘

光教授。潘教授起初有点不以为意：“很

多人都找我谈，说要排成音乐剧，但是都

没做成……”

做不成，一大原因是很多人投身音

乐剧是看重其“商业价值”——就现状而

言，音乐剧是所有舞台剧门类中，欣赏门

槛最低、演出场地最多、覆盖人群最广

的。例如，音乐剧《剧院魅影》就上演了

35年。并且，因为要给音乐舞蹈一定的

施展空间，剧情相对简单甚而合家欢，更

接近流行娱乐圈。

但是，徐俊不满足于仅仅做“供娱
乐”的音乐剧，而是希望制作既有文学性
又有思考性且具备艺术性的音乐剧——
这在中国原创音乐剧里相当罕见。因为
更多人视其为一门生意，因此购买海外
版权、复制盈利模式更容易挣钱。
“如果做音乐剧是为了挣钱，而不是

从创作出发，那就是不顾及艺术规律，也

就很难有合作基础”，徐俊认为，“只有把

剧本身做好了，票房才会跟着上来，这

样，才可能不亏。”中国音乐剧制作应该

以品质出发，而不是盈利出发；只有以品

质出发，才可能盈利，以盈利出发，多半

既没有品质也未必盈利。
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徐俊12岁起学沪剧，一年四季练

晨功：“每天汗水湿透到换三四件上

衣，每次都能像绞毛巾一样绞出汗水

来，最后，连小便都没了……”晨功也

就1小时，俯卧撑等每个项目做200

下。随后，开始倒立10分钟：“每个人

倒立结束后，头下的汗水印正好也是

一个圆”。要说科班出身的演员，论苦

和难，大约也就舞蹈演员、杂技演员可

以与戏曲演员比一比。表演系本科不

过练4年，而前三类演员都是童子功，

每天晨练十几二十年打底。

“表面上是锻炼了身体，实际上
也是锻炼了意志。”很多艺术家能面
对生活的难，是因为少时遍
尝生活的苦，“面对任何苦
难，都觉得那不是什么大事
儿。”
对徐俊来说，导演是个

人更高的追求和目标。徐俊

33岁才考入上海戏剧学院导

演系。考试前，他在大同中

学读了三年高复班。少时学

习之际，文化课也就两门：语

文和政治。要考大学本科，

他显然缺门：“我当时的知识

结构是不平衡甚至断裂的。”

进入上戏导演系学习到

“物件小品”阶段——亦即要

以物件编、导、演一个小品的

学习阶段，徐俊感觉：“我想

不好、写不好、做不好”，而其

他应届生都很顺手。此时，

他心情跌入谷底：“一度以为

自己选择错了。”熬过去之后，进入下

一阶段“片段表演”之后，他就慢慢适

应了。

戴着棒球帽的徐俊对于苦和难，

基本都轻描淡写，还想着谈趣事：“我

们当时有位来自上音的老师给我们

上音乐课，我总坐第一排，帮他放音

响。他一直误以为我是舞美系的

——舞美系相对见老一点……”

4年读完，徐俊觉得所学还不

够。当年，正好徐企平教授首次招研

究生，他也看中了徐俊，于是徐俊又

读了研究生：“所以，我从演员真正改

行是40岁了。”

成长的难

中国音乐剧市场蓬勃而迷乱。人人

都在摸索音乐剧这个舶来品本土化之后

的——盈利模式或民族化模式，九成以

上的制作团队更倾向于摸索前者。徐俊

则坚定地选择探索中国音乐剧民族化。

这是从他自音乐剧《白蛇惊变》开始

的。戏曲，是“以歌舞演故事”；戏曲，也

是与西方歌剧同步发展的舞台形式。戏

曲滋养，在徐俊导演作品中慢慢弥散开

来：“中国音乐剧要把写意美学做到极
致，才能体现出中国东方美学的高度。”
写意，就是戏曲的本性。写意，与写实相
对——后者注重复刻生活本身，前者注

重在舞台上以夸张、唯美的形式再现生

活内核。目前，最受观众欢迎的就是他

与作曲金培达、作词梁芒一起创作的音

乐剧《赵氏孤儿》。该剧在去年克服各种

困难、巡演全国，创造了票房奇迹。并

且，该剧不仅在逻辑上清晰地解释了程

婴为何可以葬送亲生儿子的命，以换取

赵氏孤儿的命，也在音乐、服装、舞美上

塑造了整套与西方音乐剧框架契合得完

美的东方叙事和东方审美。

对于很多音乐剧粉丝而言，买票，是

去看人——心中的偶像，而不是去看剧

——“看剧前，难道需要我去看原著吗？”

这对于导演徐俊的目标而言，是完全相

反的。不过，对此，他轻描淡写：“当年

《赵氏孤儿》刚出来时，被讨论得更热烈，

但多看看，真的进剧场了，就好了……”

“演员如果在舞台上3秒钟里没有变

化，说明你是空的”，徐俊在塑造了中国

民族化音乐剧雏形的同时，也塑造了音

乐剧演员的职业前程。徐俊团队里的音

乐剧演员的整体表演水准是目前中国音

乐剧剧组里最高的。代价是——“在《哈

姆雷特》里演哈姆雷特的金圣权又哭

了。”小金在美国读了声乐回国，但并未

在舞台表演上被打磨过。要主演徐俊导

演的音乐剧，对当前大部分音乐剧演员

而言都是“太难了”。

一般导演会说：“你可以上场了”；但

认真的演员会纳闷：“从哪里上场呢？”徐

俊不会让演员误会导演意图，他会事先

为每个演员找到行动逻辑，把框架拉

好。“一旦有音乐，剧目就不会写实”，徐

俊分析道：“因为音乐就是抒情，就必须

写意。而写意，就要求演员的表演有强

烈的塑造感——要有很好的肢体语言、

造型能力，甚至连面向观众的手型都要

漂亮。”

演员反映——“太难了。”

徐俊回复——“难的，就是在塑造人

物，就是在不断创造。”

在徐俊看来，当大幕拉开，观众一眼

就看得出，作为导演、演员对这部作品到

底投入了多少精力。投入了足够的精

力，作品才会跟着自己的思想走。”
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